

## **BAB V**

### **KESIMPULAN DAN SARAN**

#### **1.1 Kesimpulan**

Berdasarkan hasil analisis data dan pembahasan di BAB IV mengenai tanggapan masyarakat mengenai dampak kawasan Farmhouse Susu Lembang terhadap kondisi sosial dan ekonomi Masyarakat Desa Gudangkahuripan Kabupaten Bandung Barat, sesuai dengan rumusan penelitian dapat disimpulkan sebagai berikut:

1. Keadaan sosial sebelum dengan setelah adanya kegiatan Farmhouse Susu Lembang yang mengalami peningkatan skor terjadi pada dimensi struktur populasi, transformasi mata pencaharian dan dimensi kehidupan sehari-hari. Sedangkan untuk dimensi transformasi nilai cenderung mengalami sedikit penurunan. Secara deskriptif adanya kegiatan Farmhouse Susu Lembang akan cenderung meningkatkan struktur populasi, transformasi mata pencaharian dan aspek kehidupan sehari-hari, namun sedikitnya akan menurunkan nilai-nilai sosial masyarakat. Perubahan sosial yang nyata terjadi pada perubahan keseharian masyarakat dari mulai banyaknya pengunjung atau wisatawan sehingga menyebabkan kemacetan di kawasan Desa Gudangkahuripan. Padahal sebelum adanya Farmhouse Susu Lembang arus lalu lintas masih lancar. Dari kemacetan tersebut timbul pula polusi udara dari asap kendaraan bermotor. Selain kemacetan perubahan pada masyarakat pun terlihat dengan menurunnya transformasi nilai norma dan adat istiadat. Namun tetap perubahan masih dalam batas wajar karena tingkat kepedulian untuk menjaga adat istiadat atau kebiasaan serta etika masih dijaga oleh masyarakat Desa Gudangkahuripan. Perubahan pun terjadi pada profesi atau mata pencaharian masyarakat, sebagian masyarakat bekerja di kawasan wisata Farmhouse Susu Lembang Struktur populasi pun menjadi tidak stabil karena ada sebagian masyarakat pendatang yang menetap di kawasan Desa Gudangkahuripan.

2. Kondisi ekonomi masyarakat Desa Gudangkahuripan sebelum dan setelah adanya kegiatan wisata Farmhouse Susu Lembang mengalami perubahan. Kondisi ekonomi masyarakat sebelum adanya kawasan Farmhouse Susu Lembang termasuk kedalam kategori sedang. Pada saat sebelum adanya Farmhouse Susu Lembang, masih banyaknya angka pengangguran dan minimnya ketersediaan lapangan pekerjaan, hal itu menyebabkan masyarakat cukup sulit mendapatkan pekerjaan hingga akhirnya berpengaruh pada pendapatan mereka. Namun terjadi peningkatan kondisi ekonomi pada saat setelah adanya kawasan Farmhouse Susu Lembang yang berada di kategori tinggi. Setelah adanya kegiatan Farmhouse Susu Lembang sebagian masyarakat dapat bekerja di kawasan Farmhouse Susu Lembang sehingga cukup meningkatkan penghasilan atau pendapatan masyarakat yang cukup signifikan. Hasil ini juga mengacu pada dimensi tingkat pendapatan, kesempatan kerja, terhadap harga-harga, manfaat dan keuntungan serta terhadap pembangunan.
  
3. Dampak adanya kegiatan Farmhouse Susu Lembang untuk kondisi sosial masyarakat Desa Gudangkahuripan umumnya berdampak positif karena meningkatkan kondisi sosial masyarakat di kawasan Desa Gudangkahuripan khususnya dalam dimensi struktur populasi, transformasi mata pencaharian dan dimensi kehidupan sehari-hari. Meskipun untuk dimensi transformasi nilai cenderung tidak mengalami perubahan yang bermakna. Tetapi tidak akan merubah nilai-nilai sosial masyarakat didalamnya. Sedangkan dampak dengan adanya kegiatan Farmhouse Susu Lembang untuk kondisi ekonomi masyarakat Desa Gudangkahuripan berdampak positif juga karena sedikitnya meningkatkan kondisi ekonomi masyarakat di kawasan Desa Gudangkahuripan khususnya dalam dimensi kesempatan kerja bagi masyarakat Desa Gudangkahuripan.

## 1.2 Saran

Berdasarkan kesimpulan dan pembahasan penelitian mengenai analisis tanggapan masyarakat mengenai dampak kegiatan Farmhouse Susu Lembang terhadap kondisi sosial dan ekonomi, maka dapat diambil beberapa rekomendasi, yaitu :

### 1. Bagi Pengelola Kawasan Farmhouse Susu Lembang

Pihak pengelola harus segera memiliki alternatif dan bekerjasama dengan pihak terkait mengenai masalah kemacetan dan polusi khususnya perihal sampah yang berasal dari Farmhouse Susu Lembang. Karena masalah kemacetan Lembang salah satunya adalah para pengunjung yang akan berwisata ke lokasi wisata Farmhouse Susu Lembang dan selalu terjadi kepadatan kendaraan dan pengunjung khususnya pada saat hari libur. Adanya kerjasama dengan Dinas Perhubungan untuk masalah kemacetan yang terjadi yang nantinya dari hasil diskusi tersebut diharapkan akan ada alternatif untuk memecahkan masalah kemacetan yang terjadi di area kawasan Farmhouse Susu Lembang. Pengelola juga diharapkan bisa mengajak wisatawan untuk bekerjasama menjaga kebersihan khususnya untuk membuang sampah pada tempatnya dengan adanya tempat sampah yang memadai dengan tulisan *sign* yang menarik. Sehingga kesadaran untuk membuang sampah pada tempatnya diharapkan semakin tinggi.

### 2. Bagi Masyarakat Desa Gudangkahuripan

Masyarakat diharapkan bisa meningkatkan kemampuan bekerja nya. Hal ini agar pengelola Farmhouse Susu Lembang bisa merekrut karyawan langsung dari masyarakat Desa Gudangkahuripan. Nanti nya hal ini sedikitnya akan mengurangi peningkatan struktur populasi dengan adanya penduduk baru yang bekerja di Farmhouse Susu Lembang. Adanya penyuluhan-penyuluhan mengenai pendidikan dan keterampilan sangat dibutuhkan oleh masyarakat Desa Gudangkahuripan. Sehingga masyarakat akan semakin percaya diri akan kemampuan dirinya. Jenjang pendidikan pun sangat berpengaruh, mencari beasiswa misalnya. Untuk itu masyarakat diharapkan terus memotivasi diri dan menyadari akan pentingnya

pendidikan yang semakin tinggi. Agar mereka bisa bersaing untuk memperoleh pekerjaan yang layak nantinya.

### 3. Bagi Aparat Desa Gudangkahuripan

Aparat desa diharapkan bisa bekerja sama untuk mengadakan kegiatan kebudayaan dengan melibatkan pengelola Farmhouse Susu Lembang juga masyarakat sekitar. Seperti mengadakan kegiatan “Pesta Rakyat” yang biasanya diadakan di dalam Desa Gudangkahuripan saja, dengan adanya kerjasama aparat desa dengan pengelola Farmhouse Susu Lembang kegiatan tersebut bisa dilakukan di dalam kawasan Farmhouse Susu Lembang. Tujuannya agar kepedulian untuk menjaga adat istiadat atau kebiasaan serta etika nantinya masih terjaga. Tidak hanya diperuntukan bagi masyarakat Desa Gudangkahuripan semata, melainkan wisatawan Farmhouse Susu Lembang pun nantinya akan tertarik untuk mengetahui kebudayaan atau adat istiadat khas apa yang masih di lestarikan. Sehingga diharapkan dengan adanya kegiatan kerjasama ini, semua pihak akan diuntungkan nantinya.